Actualidad Leader

2/

NOVACIÓN

De ríos y fragas

El fortalecimiento del tejido empresarial de la comarca, las acciones formativas dirigidas a atender las necesidades de los empresarios y de las profesiones emergentes, la creación de una oferta turística de naturaleza son algunas de las iniciativas que apoya la Fundación para el Desarrollo de la Comarca de Terra Cha.

La comarca de Terra Cha, en el interior de la provincia de Lugo, es una vasta llanura surcada por el Miño y bien regada por sus afluentes. La presencia del agua, que se manifiesta también en la gran cantidad de ríos y arroyos y en los abundantes espacios ocupados por lagunas, es uno de los rasgos de la personalidad geográfica de Terra Cha y uno de sus principales atractivos paisajísticos y medioambientales.

En este escenario, el desarrollo comarcal tiene uno de sus pilares en la creación de una oferta turística de naturaleza que aprovecha también las potencialidades de la balneroterapia y el turismo de salud para el que hay ya una base de partida en los balnearios de San Juan y Pardiñas en Guitiriz y Alligal de Codesido en Vilalba.

Dentro de la creación de oferta turística en la comarca destaca por su carácter integrador el proyecto para la rehabilitación de una aldea abandonada, propiedad del promotor, para establecer en el lugar un complejo que incluye alojamiento, restaurante y taller de artesanía (Ver recuadro)

Turismo y medio ambiente se dan la mano en otro de los proyectos apoyados por la Fundación para el Desarrollo de la Comarca de Terra Cha: la rehabilitación del Muiño do Castro, un proyecto que se integra en la ordenación del complejo lagunar de Cospeito -la principal zona húmeda de Galicia- y que comprende el acondicionamiento de las riberas de los ríos Támega y Guisande y la rehabilitación de un antiguo molino hari-

nero. Servirá éste como centro de recepción e información del complejo lagunar y Aula de la Naturaleza y será punto de partida de futuras rutas turísticas.

El tejido empresarial de la comarca se ha visto fortalecido con diversos proyectos, algunos de gran interés. Es el caso de la planta de fabricación de mangos de madera para herramientas de mano y agrícolas, en funcionamiento desde principios de 1998.

Esta iniciativa tiene el interés demostrativo de ejemplificar cómo una actividad de corte artesanal, tradicionalmente en manos de pequeños talleres que sólo atienden el mercado nacional, puede derivar en una actividad industrial capaz de ser competitiva en el mercado europeo.

Turismo y medio ambiente se dan la mano en la rehabilitación del Muiño do Castro

La empresa, de origen vasco y localizada en el Ayuntamiento de Guitiriz, eligió este emplazamiento por la facilidad para adquirir la materia prima -madera roja de eucalipto- y por la existencia de importantes aserraderos que trabajan las maderas autóctonas. En la actualidad produ-



En la laguna de Cospeito se está recuperando un antiguo molino que alojará un centro de interpretación medioambiental

Destaca por

su carácter

integrador el

proyecto para

de una aldea

abandonada

la rehabilitación





En la aldea abandonada de A Fraga se instalará un compleio de turismo y artesanía

ce 600.000 unidades al año y comercializa en la Unión Europea y Sudámerica el 50% de su pro-

De gran interés por su ambición y envergadura es el Plan de Actividades Formativas promovido por el Grupo de Acción Local. El Plan se ha diseñado teniendo en cuenta las necesidades de las profesiones vinculadas a nuevas tecnologías más demandadas por las empresas de mayor implantación en la comarca; las demandas de formación de los empresarios que pretenden instalar nuevas empresas en la comarca; las materias que por su novedad puedan aportar a los alumnos conocimientos suficientes para promover proyectos innovadores que valoricen las producciones locales. Finalmente, se ha diseñado un programa de formación específico para personas con minusvalías físicas y psíquicas. El grupo tiene además en proyecto un programa de formación para escolares denominado "Naturaleza Nosa" destinado a que la población sea consciente de los medios con los que cuenta para que, una vez que el LEADER finalice, sea capaz de poner en marcha iniciativas con los recursos endógenos de la comarca.

Fundación para el Desarrollo Comarcal de Terra Cha Rua de Carmiña Prieto Rouco, s/n. Villalba. 27800 Lugo Telf.Fax: 982 51 23 69. E-mail: FTCHA000 @ igatel.igape.es



ALDEA ARTESANA

El proyecto Aldea Artesana de A Fraga contempla la rehabilitación de un pequeño núcleo abandonado dedicado antes a la agricultura y a la ganadería y que contaba también con una ferrería.

Consta de vivienda, alpendre, hórreo, molino y capilla, y está rodeado de huertas, aira, labradíos, montes y fragas: el nombre que en Galicia reciben los bosques poblados de especies autóctonas.

Una vez finalizadas las obras de construcción y rehabilitación, el lugar incluirá un alojamiento de turismo rural, un restaurante y un taller de artesanía instalados en tres edificios principales:

- · Un obradoiro de nueva construcción dedicado a la producción artesana en madera: fabricación de objetos ornamentales y de regalo (sellas, tinas, potes...); restauración de muebles y objetos funcionales fuera de uso (telares, ruecas, arcones); reconstrucción de muebles tradicionales en maderas nobles. Todo ello, con técnicas tradicionales complementadas con maguinaria moderna
- · La palleira, donde se guardaba la hierba para los animales, será un restaurante para la promoción de platos típicos gallegos, contará con bodega y dedicará también un espacio a la venta de artesanía
- · La casa tradicional de piedra, del siglo XVIII, será un pequeño hotel de diez habitaciones decoradas con mobiliario tradicional restaurado o construido con maderas autóctonas.

En la zona exterior se instalará una huerta, un invernadero, parque infantil y casetas para animales de compañía. Desde el complejo se organizarán, además, actividades en contacto con la naturaleza como senderismo, rutas a caballo y en bicicleta, observación de flora y fauna, rutas culturales y etnográficas...

El taller de artesanía está ya en funcionamiento; el restaurante abrirá sus puertas en muy breve plazo y el hotel estará en servicio a lo largo del año.

El LEADER está llevando a cabo un estudio de catalogación de la arquitectura de Terra Cha. Torre de Andrade (Vilalba), un elemento emblemático de la comarca.